

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑÍA TRASATLÁNTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50 Provincias, trimestre « 5'00 Número del día 10 céntimos: Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

SOBRE ALCOHOL

El alcohol de las alambiques es una sustancia diabólica para la vida de los «seres».

Es pobre como combustible y fatal como alimento.

Yo sé de una alta autoridad doctoral, que, hablando de su valor medicinal, afirma ser solamente una ficción, que ni siquiera es un estimulante, sino que, realmente, lo que tiende es a paralizar.

El ácido sulfúrico podrá también usarse como un combustible, pero arruinará la caldera.

Como una observación imparcial científica se lleve a cabo, se verá también que el alcohol arruinará siempre, no produciendo más que ruinosos resultados.

No importa que para el vulgo en general sea tenido como estimulante; para el hombre de verdadera ciencia no podrá ser otra cosa que un «paralizante».

Primero son los altos centros intelectuales que se afectan, y después son otros órganos que se ven invadidos por la influencia paralizante del brebaje, dejando de funcionar ciertos centros en un grado suficientemente pronunciado para ser notado por el observador.

Se ve afectado el sentido gustatorio, el del olfato, y hasta cierto punto el del tacto; el raciocinio vese paralizado en su cordura; el tejido tendinoso y muscular, pierde su potencia equilibrante, y la persona, al moverse, se balancea; y al caminar, lo hace sin rumbo fijo, culebreando, formando «seses»; y si la carga del brebaje es respetable, no podrá sostenerse en pie, desfalleciendo el cuerpo y dando con él en el suelo, donde quedará aletargado y como en un sueño, el que nunca será como el sueño reparador de fuerzas consumidas en hechos útiles.

Muchos doctores de Europa tienen la creencia de que el brebaje alcohólico es de propio uso en algunos casos; pero entre el doctorado avanzado de América, esa vieja creencia está perdiendo terreno, y bueno será bregar de firme para que pase pronto al mundo del olvido.

El profesor Schemiedeberg, de la Universidad de Strassburg y uno de los principales farmacólogos del mundo, afirma que una «sobredosis» del alcohol paraliza la facultad de la atención, del juicio, de la reflexión y de la concepción primero, mientras que las funciones restantes pueden permanecer casi normales; así el soldado puede aparecer bravo, cuando la facultad de la prudencia y el propio cuidado han sido paralizados; y así pudieranse citar otros ejemplos, no menos demostrativos de lo que vemos anotando.

Nada más que españófilos

Tiene razón nuestro colega madrileño «A B C».

La prensa española debe hacerse toda un bloque para defender nuestra neutralidad.

Nosotros los españoles no tenemos nada que hacer en esta guerra, y si algo tenemos, es la convicción de que seríamos tontos de capirore si ayudáramos a naciones que siempre fueron los enemigos de nuestras aspiraciones.

Francia, nuestra amiga Francia, aniquiló nuestras esperanzas en Marruecos, aquel Marruecos, porvenir de opulencia y grandeza para España, única compensa-

ción, y compensación ventajosa, de la pérdida de Cuba.

Marruecos, no colonia, sino prolongación de España.

Francia, después de quitarnos solapadamente lo que nos correspondía de derecho, se esforzó, por los medios más inicuos, en expulsarnos del escaso territorio que nos había dejado.

La mano de Francia fué la que impulsaba a los moros a hostilizar sin tregua a nuestras heroicas tropas: dinero, armas, consejos, todo se empleó en esa propaganda, la más oculta, poderosa y eficaz, y que poco a poco debía obtener un fatal desenlace.

No hubiese descansado Francia mientras la bandera española tremolase en el más reducido pedazo de terreno marroquí; el Gobierno francés estaba persuadido de que, al fin y al cabo, el pueblo español se cansaría de hacer sacrificios que se estrellaban contra una resistencia tan tenaz como constante.

Esta guerra, cuando nos necesita, tiende la mano a nuestra patria, a la que poco a poco iba amarrando con lazos ocultos para arrastrarla a desangrarse con ella.

Si Francia hubiese ganado, habría pagado a España con moneda falsa, y de perder, arrastraría a España consigo al abismo.

¡Feliz España, cuya posición geográfica afortunada le da el privilegio de poder guardar perfecta independencia! España puede prescindir de toda alianza. Pero una ocasión única se le presentaba con el conflicto entre Francia y Alemania.

España no debe ofrecer más que su neutralidad leal y perfecta.

En su día ganará una paga ganada a costa de pocos sacrificios.

La nación española debe defender sus propios intereses, y de ninguna manera le incumbe el deber de atenerse, en perjuicio de éstos, a compromisos que éste o aquel de sus gobernantes haya contraído en nombre de ella, ignorándolo la principal interesada.

Tratábase, de arruinarse y perderse uniéndose a la enemiga, cuyos intereses la harían siempre su rival en Africa.

En manos de España estaba el hundirse fatalmente, o el remontarse de nuevo a inesperada altura.

Por esto, todo el que ame a su patria; todo el que tenga un corazón español, debe unirse para impedir por todos los medios de que disponga, con todo su valor y energía, el que España se inmole en aras de un país que no demostró nunca lealtad.

Vista la actitud patriótica y decidida del Gobierno, debe confiarse en que la neutralidad sea completa porque es la única posición que nos conviene adoptar.

Por Telégrafo

Madrid 22 (varias horas)

Política y políticos

Sobre la crisis

Con motivo de la crisis sigue la desorientación en todos los centros políticos.

Al Ministerio de la Gobernación acudieron más periodistas que de costumbre.

El Sr. Sánchez Guerra recibió como de costumbre a los periodistas.

Nos dijo que esta mañana temprano había despachado con el director de Seguridad.

Después se habló de la crisis y el ministro dijo:

Ha estado a visitarme el Sr. Bergamín para decirme que aunque le perjudicaría grandemente, si hicieran falta sus servicios se sacrificaría, en vista de las circunstancias actuales.

Hacia un momento que había estado allí el ministro de Hacienda.

Preguntamos al Sr. Sánchez Guerra, si seguía éste en su actitud y nos dijo:

—Insiste en su dimisión.

Y luego añadió:

—Claro está que a pesar de esto puede continuar, porque el Sr. Bugallal es hombre de partido y las dimisiones de estos hombres no pueden ser irrevocables.

Uno de los periodistas le indicó que Bergamín había dicho que Sánchez Guerra iría a Hacienda, pasando Bugallal a Gobernación.

El aludido contestó:

—En un principio fui yo estadista, pero ya no.

Los periodistas le preguntaron si tenía ya noticias del Sr. Dato.

—Yo iré a su encuentro—añadió—para venir juntos esta tarde.

Agregó luego:

—El presidente está decidido a marcharse, pero tal como están las cosas es muy difícil que venga otro, aunque siguiese la misma línea de conducta.

Después se comentaron las informaciones que respecto a este punto había hecho la prensa y el Sr. Sánchez Guerra dijo que tenía que aclarar un punto a algunos periódicos.

—Yo no he dicho que tenía que hacer consultas para solucionar la crisis, sino que puede que las hubiera, que sería probable, pero nada más.

Más de la crisis

Sánchez Guerra, marchó en automóvil por la carretera de la Granja para salir al encuentro de Dato.

Mella ha hecho algunas declaraciones de la presente crisis.

Dice que no vé motivo alguno para que no pueda Dato continuar en el poder.

Reconoce como un acierto del Gobierno la política de neutralidad mantenida desde la iniciación del conflicto europeo.

Respecto del fracaso del empréstito cree que se debe a efectos de técnica financiera.

En modo alguno puede suponer la carencia de recursos económicos del país.

Dícese que cuando regrese Dato se reunirá el Consejo para dar cuenta del resultado de la entrevista con el rey.

Regreso de Dato

A las 18,30 llegó el presidente del Consejo de ministros Sr. Dato, manifestando a los periodistas que aunque el Rey le había ratificado su confianza, como llevaba veinte meses en el poder creía conveniente se celebrasen las consultas mañana.

Mañana llega el Rey, comenzando las consultas a las once.

Varias noticias

E. P. D.

Ha fallecido en Madrid el teniente general González Parrado, que realizó hechos notables en las campañas coloniales.

La guerra europea

—En la Embaja de Austria recibióse

telegrama diciendo que el segundo ejército austro-húngaro, mandado por el general Bochermoll, se ha apoderado de Lemberg, después de encarnizadísima lucha.

—Un personaje ruso explica la retirada rusa en la Galitzia, diciendo:

—Por diferentes razones nos quedamos súbitamente sin municiones de procedencia extranjera y nos vimos obligados a utilizar únicamente la producción nacional insuficiente para una guerra tan encarnizada y larga.

Disponíamos diariamente de 100.000 proyectiles de Artillería y necesitábamos 150.000.

Ahora la situación cambiará, pues empiezan a llegarnos municiones por el ferrocarril transiberiano y por Arkangel.

Si el puerto de Arkangel se hubiera deshelado antes, los rusos ocuparían ya a Cracovia.

—En los centros oficiales vése con pesimismo la situación de Italia respecto de Alemania.

En seguida que se compruebe la presencia de los alemanes entre los austriacos, Italia declarará la guerra a Alemania.

—La versión oficial de la conquista del Laberinto por los franceses, dice que la ofensiva francesa halló grandes dificultades entre Nenville, Saint Vasat y Ecurie.

Sin embargo, los franceses lanzáronse al asalto, internándose en las trincheras y blocaos, vigorosamente defendidos.

Atacaron la posición tres regimientos por Norte, Este y Sur, al mismo tiempo.

La conquista del Laberinto ha exigido tres semanas de constante y heroica lucha cuerpo a cuerpo.

Un regimiento alemán aniquilado y otro diezmado.

Intento de suicidio

Ayer tarde a las cinco y media en su domicilio Isaac Peral núm. 5, intentó suicidarse disparándose un tiro por debajo de la barba el carabinero de esta Comandancia, Juan Egea Gómez.

Inmediatamente de ocurrido el hecho se presentaron los inspectores de Vigilancia Sres Lupión y Antequera y agente señores Mariño y Pereira.

Sin pérdida de momento fué conducido el Egea a la Casa de Socorro, donde fué asistido por el médico de guardia señor Gómez Plana, auxiliado por sus compañeros señores Rivas y Beltrán y practicante Sr. Canicoba.

Mientras se le practicaba la cura y en vista de la gravedad de las lesiones fueron avisados los Santos Oleos, que le fueron administrados por el teniente del señor cura de la parroquia de San Antonio don Rafael Hernández Lara.

El lesionado fué asistido de destrozo completo del maxilar inferior y superior; aparece la boca abierta en dos mitades y en trozos grandes incrustados y diseminados, los fragmentos de los maxilares por haber sido ambos fracturados de manera conminuta.

Se presentaron en el establecimiento el Juez de Instrucción del Cuerpo de Carabineros don Juan Arrabal, que estuvo recibiendo declaración al herido y varios compañeros del herido y otras personas.

Una vez practicada la primera cura, en una camilla fué conducido al Hospital Militar, donde ingresó en la Sala de cirugía.

No se conocen los móviles que indujeran al Egea para tomar resolución tan

censurable; es casado y no tiene hijos: el año pasado falleció el único que tenía. Su estado es de bastante gravedad.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídase memoria.

NOTICIAS VARIAS

El jefe del tren número 2, trasmite al señor Gobernador civil el siguiente telegrama:

«Tren 2 paró dos minutos en el kilómetro 28-500, para apartar una caballería menor que pastaba en la vía.»

La guardia civil del puesto de Trebujena, detuvo a los paisanos, Diego Junquera Suárez y Juan Andrés Jiménez, cuyos sugetos conducían cuatro caballerías, no acreditando su legítima procedencia, por lo que se cree sean hurtadas.

También la benemérita de San Roque, da cuenta al señor Gobernador civil, de que en la carretera de dicha ciudad, ha sido atropellado por un automóvil el vecino de dicha ciudad Francisco del Río Moreno, de cincuenta y cuatro años de edad, de oficio albañil, resultando con fractura del tobillo de la pierna izquierda y herida en la cabeza.

El «chaffeur» José Gutiérrez Muñoz, declaró que el citado individuo, que se encontraba en estado de embriaguez, se arrojó al paso del mencionado coche, por la referida carretera.

El «chaffeur» fué detenido por la fuerza resenada.

En el Hospicio provincial han fallecido: don Cristóbal Campos Payán, de cincuenta y dos años de edad, y don Rafael Hoyos Román, de ochenta años.

Ayer mañana, poco después de las diez, continuaron en la batería de San Felipe, las experiencias de la Escuela de Tiro de Artillería.

Se verificaron doce disparos con cañones H. E. de hierro entubado, de 15 centímetros, sobre blanco fijo, en dos posiciones, a distancia de 4.000 y 6.000 metros.

Se hicieron excelentes blancos. Las prácticas estuvieron dirigidas por los ilustrados señores capitán don Sebastián Aranda y primer teniente don Francisco Javier Rétegui, que mandan la referida batería.

Hoy a la misma hora, continuarán las experiencias, verificándolas la batería de Balanzat, que manda el ilustrado capitán don Antonio Ruiz de Castroviejo.

Presidiendo don Arturo Gallego, se reunió la Comisión de fiestas, asistiendo los señores Lizarr, Escandón y Pérez Serdio.

Acordóse conceder subvención de 500 pesetas para los festejos que han de celebrarse en Extramuros.

También se acordó presentar expuesto al Ayuntamiento, proponiendo se concedan 1.000 pesetas a la Unión Médica Gaditana, para el concurso de Higiene.

Cambiáronse impresiones a cerca de varios de los festejos anunciados y del alumbrado extraordinario.

Para tratar de éste, se acordó citar para el viernes próximo, al señor Gatell, representante de la Empresa de alumbrado.

Ayer se posesionó de su cargo, el nuevo ingeniero de esta Junta de Obras del Puerto D. Ignacio Merello, hijo del que fué jefe de la de Obras Públicas en la provincia, D. Julio.

El distinguido joven D. Lázaro Julbes, ha obtenido brillantísimas notas en los exámenes últimamente verificados en el Instituto provincial.

Felicitemos a sus padres, los señores

de D. Manuel Julbes, queridos amigos nuestros.

Nuestro respetable amigo el diputado provincial D. Manuel Ruiz Tagle, estuvo felicitando a nuestro distinguido correligionario, el alcalde de San Fernando Excmo. Sr. D. Manuel Gómez Rodríguez, por su nombramiento para alcalde de dicha población.

Anteayer llegó a ésta el R. P. Provincial de los Agustinos en Andalucía Fray Bernardino Martínez, que ha estado en ésta para visitar la residencia de dicha Comunidad en ésta.

Dicho religioso estuvo en el Palacio Episcopal, visitando al Excelentísimo Sr. Obispo.

De la iglesia de San Agustín donde está la residencia de dicha Comunidad se harán cargo el próximo día 1.º y la Comunidad la compondrán por ahora tres Reverendos Padres.

El P. Bernardino, regresó ayer a Madrid en el expreso

En el automóvil del Sr. Ivison, ha marchado a Algeciras, desde donde emprenderá un viaje de propaganda por la costa de Marruecos, nuestro querido amigo don Enrique Varela, que viaja la importante sastrería de esta plaza, de igual nombre.

Deseamos é éxito y negocio.

Ayer salió por primera vez a la calle, después de su dolencia, nuestro querido amigo el diputado provincial don Jacobo Díaz Escribano.

Muy sinceramente celebramos la mejoría.

Guarda cama nuestro querido amigo don José García de Cosío.

«Stella Margarita» y «Les Tumilet», siguen su triunfal campaña en el Teatro de Verano.

La primera, merece cada noche más, los honores del respetable.

Que siga así, cosechando nuevos triunfos, le deseamos.

En el cine del muelle. «Ofelia de Aragón», hace el «clou», de los artistas que allí lucen sus trabajos.

Dentro de breves días debutará una notable artista, ya aplaudida de nuestro público, en otras ocasiones.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 24

La Natividad de San Juan Bautista, San Fausto y compañeros mrs. y Santa Basilia.

SANTO DEL DIA 25

San Eloy y San Guillermo,

Jubileo

Día 24.—En la Iglesia de las Descalzas.

Día 25.—En la iglesia de San Francisco.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.

El Director general de Correos y Telégrafos

Según noticias recibidas, era ayer esperado en esta capital, el Director general de Correos y Telégrafos, Excelentísimo Sr. D. Emilio Ortuño.

Como hasta las tres de la tarde, no hubiers noticia alguna de su llegada en los centros oficiales, nos dirigimos a la jefatura de Obras Públicas, en busca de ellas, siendo recibidos amablemente, por el digno ingeniero jefe D. Enrique Martínez.

También este señor ignoraba noticias de la llegada del Sr. Ortuño, teniendo solo una muy cariñosa carta de éste, saludándole y expresando su deseo de hacerlo personalmente, en breve, a su llegada a ésta.

El Sr. Martínez telefonó a Sevilla, conferenciando con el Director general expresado, quien manifestóle que hoy llegará a Cádiz.

Frutos de la guerra

Constantemente y á fuerza de esgrimir el magin para sacar armas con que aniquilar al enemigo, unas y otras naciones beligerantes, modifican é inventan cosas estupendas.

Procedimientos novísimos y que el contrario ni siquiera puede sospechar se practican por ambos bandos, hoy es el gas que asfixia el submarino de radio de acción inverosímil, el cañón de poder destructor ni soñado siquiera; mañana, quien sabe, tal vez el invento destructor sea de eficacia tal, que la guerra concluya casi al tiempo de comenzar.

Entre los nuevos medios de lucha que han hecho su aparición en las filas beligerantes se encuentra el aeroplano acorazado.

Por cierto que no han sido pocas las dificultades que la técnica ha tenido que vencer para pronunciar la última palabra sobre el asunto.

El más corriente de los modelos, aparece acorazado con planchas de acero de construcción especial con el fin de presentar al aire la mínima resistencia y no restar velocidad al aparato permitiendo al mismo tiempo la instalación en su parte delantera de aparatos defensivos.

Dificultad enorme á vencer era esta ya que en la mayoría de los aparatos de volar, por tener el motor en su parte delantera, no era posible colocar una ametralladora en dicho lugar, pues el recargo de peso hubiera imposibilitado el vuelo en buenas condiciones de estabilidad.

La industria de todas las naciones se dió á estudiar en estos últimos años toda clase de combinaciones, muy especialmente en estos meses de guerra en que se activó sobremanera el deseo immoderado de destrucción.

Buscábase entre otras modificaciones la de colocar el motor con la hélice en la popa del aparato dejando libre el frente para la observación y la defensiva.

Pero todos los intentos y modificaciones habían resultado inútiles.

No sólo restaban ligereza al aparato, sino que presentaban mayor superficie al viento y, por consiguiente, perdían la primera condición de toda máquina de guerra en el aire: la de poseer la ligereza necesaria para evolucionar rápida y seguramente, escapando en caso necesario de la persecución.

Al fin, un ingeniero francés ha dado con la solución del ansiado problema, proyectando un modelo de aparato en el que están obviadas todas las dificultades, resolviéndolo en todas sus partes desde el momento que puede conducir el aparato una ametralladora en su parte delantera que permite hacer fuego en direcciones y á una velocidad de 600 á 800 disparos por minuto.

Como además va el aparato protegido por un escudo para prevenirle contra los disparos del enemigo; como dicho escudo es también plegable, con el fin de que en marcha el aparato disminuyan las dificultades que se puedan (freer si la ametralladora no funciona, y está dispuesto de manera que en pocos minutos pueda ser montado, este nuevo fruto de la guerra, viniendo á aumentar el poder ofensivo de uno, disminuirá la resistencia de los otros, y siempre es una esperanza, aunque débil, de que la guerra termine.

Siendo los frutos de la guerra actual, numerosos contundentes, de poder destructor tal, que ni soñar podimos, la humanidad aprovechará, sin duda, la lección y, en lo sucesivo los que tengan la desgracia de presenciar la nueva lucha mundial, asistirán, sin duda, a una verdadera hecatombe.

¿Qué fueron las guerras pasadas sin los frutos de la guerra actual?

¿Qué fueron Sadowa, Ansterlig, Marango y las Pirámides sin el cañón de 75, sin el mortero de 42 y sin los otros medios actuales? Verdaderas escaramuzas...

La cosecha mútua de odios y rencoros mútuos, de venganzas realizadas y en

embrión, está dando también óptimos frutos.

La inventiva humana no deriva hacia creaciones que en la paz, a la agricultura o al comercio se apliquen; tiende solo a obtener como fruto estos inventos de guerra, tan necesarios para vencer.

Y fruto también de ella, es lo que hoy se produce en literatura; lo que los hombres piensan, sienten, peroran o escriben.

Todo, absolutamente todo, está hoy inspirado y mirando hacia el dios Marte.

Excelente noticia

La popular «Biblioteca PATRIA», (Bailén, 35, Madrid), que tantas y tan buenas obras ofrece de continuo a nuestros lectores, participa que desde esta fecha servirá a nuestros amigos una suscripción «especial», formada por seis notabilísimas obras, cinco de ellas laureadas recientemente por la nueva y patriótica «Obra Social de los Premios Personales».

El precio de la suscripción es de pesetas 5'50 al año, y como primer envío recibirán cuantos se suscriban un ejemplar de cada una de las obras siguientes:

«Lo difícil que es ir al Cielo...», por D. Manuel Linares Rivas, novela laureada con el premio Marqués de Comillas.

«Desamor», novela, asimismo laureada recientemente con el premio Conde de Villafnertes, y original de don Francisco Fernández Villegas. («Zeda»).

«El Escapulario Rothschild». Esta obra ha obtenido el premio Sundheim, y es debida a don Vicente Díez de Tejada.

«Luz de Luna», novela, de D. Wenceslao Fernández Flores, que obtuvo el premio Marqués de Saual.

«Julietta rediviva», novela original de don Andrés González Blanco, laureada con el premio Urbina.

«Blasones y talegas», una de las mejores novelas del inmortal Pereda.

Además, y en concepto de regalo, recibirán cuantos se suscriban, un ejemplar de cada una de las notabilísimas obras siguientes:

«La Sagrada Pasión», por Fr. Luis de Granada.

«Cuentos de PATRIA», por varios autores.

«La Perfecta Casada», por Fr. Luis de León.

«El Alcalde de Zalamea», por Calderón de la Barca.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

(Córtese y remítase a las oficinas de la «Biblioteca PATRIA», Bailén, 35, Madrid).

Domicilio en provincia de...

acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca PATRIA» por pesetas 5,50.

Firma,

Espectáculos

TEATRO DE VERANO

Función diaria de ocho y media á doce de la noche.—Cine y variedades.

TEATRO PRINCIPAL

Sección continua de ocho y media á doce de la noche.—Cine.

CINE ESCUDERO

Función diaria de ocho á doce de la noche.—Cine y variedades.